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市一中社团活动“百花齐放”

探索课堂外人才培养路径

在去年“世联杯”全国中
学生辩论赛中，一中华语辩论
社取得了第一名的成绩，为他
们参加“亚洲杯”奠定了基础。
回忆起赛间在台北备战的点
滴，鲍宜说：“出赛前我们会一
起讨论到凌晨三四点，早晨六
七点起床，中午休息一小时。”
辩字双辛，言中作乐，赛间的
紧张情绪也是他们训练热情
的“助燃剂”。 社长吴清逸表
示：“辩论有助于我们发散性

思维的培养，从多个角度看待
问题，对学习的帮助也很大。”
团委书记张建华老师作为团
队比赛的全程陪同者， 不禁感
慨：“看到学生们‘上下而求索’
的过程，甚至去研读、梳理研究
生博士生的论文，很不容易。”
据张建华介绍， 一中的辩论队
已经形成了一个圈子，在各大
高校深造的学长学姐都会为
队员们提供一定的帮助。

如今一中社团分为科技、

体育、公益、人文和艺术 5 个板
块，共 54 个。 乾元武道会以武
术套路教学为主， 主打棍术和
散打； 天文社暑假组织了在省
内其他城市进行的观星活动；
于 1998 年设立的二泉文学社
聚集了一群文学爱好者， 写诗
歌、 举办文学竞赛等活动陶冶
着一中学子的情操。 社团作为
以兴趣为基石的非固定群体，
让学生得以在志趣相投的圈
子中释放个性，拓展交流圈。

从社团的成立到招新、管
理和日常活动，“自主管理”
模式给予了学生锻炼能力的
机会。 被评为无锡最佳志愿
服务组织的志愿者协会以捐
赠、志愿服务等方式开展多
项活动。 会长徐佳榕对暑期
人民医院的志愿活动记忆
尤深：“当时因为我们和医院
相关负责人沟通不到位，导
致活动中任务安排出现了问
题。 ”他们立即召开了小会，
商量临时对策。 因祸得福，社

规的成形有力保障了之后社
团的运营。“我们为社员报销
了路费， 发了声明书并且对
今后的活动准备方面也作出
更细的要求。 ”徐佳榕说。 没
有规矩不成方圆， 而在实践
中由学生亲自打磨出的规矩
会更加契合他们的社团运作
模式。

派声音乐节对于一中的
艺术类社团来说是一次全新
的尝试， 由 SunnyWorld 电声
乐社主办。 5 个社团共同带来

的音乐盛宴将“多元”的概念
展现得淋漓尽致。尤嘉烨作为
演出的一员，谈及训练过程时
说：“我们一共一起训练了 4
到 5 次， 每次大约两三个小
时，练习之余我们也会玩一些
别的音乐。 ”

将社团放手给学生，给予
了他们最舒适的相处空间和
自由。 在完成活动任务，锻炼
学生能力之外，社团的存在也
提供了紧张学业之外的“解
放”。

社团“百花齐放”凸显核心素养

在社团中锤炼学子“求进”品格

近日，市一中华语辩论社获得了无锡市十佳社团称号。今年暑假，作为江

浙沪地区唯一受邀参加“亚洲杯”中学华语辩论锦标赛的队伍，他们取得了殿

军的好成绩。 一直以来，市一中注重培育学生核心素养，社团就是一大阵地。

全面“自主化管理”锻炼领导力

无锡报业全媒体小记者 10 岁了！
从 2009 年至 2019 年， 近 10 万名锡城中小学

生陆续成为报业小记者，一起学习新闻采写，参加
各种活动。 10 月 19 日上午 8 点 30 分，“我们这十
年” 报业全媒体小记者节将在无锡金城湾公园拉
开大幕。 作为开幕式主题活动，安利纽崔莱活力健
步行邀请全市小记者家庭一起来徒步， 回味你与
报业小记者共同成长的这些年。

活动现场，蠡湖中心小学“少年邮局”的同学
们还将把自己亲手设计的邮票画制成的明信片、
自己心爱的手工作品、 小物件等进行爱心义卖，
义卖获得的善款将全部用于帮助生活有困难的
同龄人。 安利无锡分公司经理王舒玉表示，安利
纽崔莱活力健步行活动今年落户无锡，助力无锡
报业全媒体小记者节，希望能与无锡报业的小记
者们一起感受行走的乐趣，发现运动和健康的重
要性。

据悉， 今年小记者节期间，“我们这十年” 全
媒体新闻策划行动、新闻大咖公开课、跟着课本看
祖国、 海外新闻采访团等丰富多彩的活动将陆续
亮相，共贺报业小记者成立十周
年。 无锡报业全媒体小记者节由
无锡日报报业集团主办，安利纽
崔莱独家冠名， 扫描二维码报
名，所有参与小记者可获得主办
方送出的免费行走装备。

（千木）

如果社团是一把在一中
学子手中代代相传的火炬，老
师适时的指引和助力就是点燃
火炬的火种。“学校的支持也是
我们最有力的支撑。 ”鲍宜说，
她所在的 New� Age 管弦乐社
所主办的“大爱公益”音乐会已
经走过了 9 年， 这与学校的大
力支持分不开。

除了物质条件上的帮助，
老师更注重“大方向”上的指
引。“胸怀天下、敢为人先、个

性舒张、文理综融”作为一中
“求进”品格的概念，也被融入
了社团建设中。 张建华表示：
“把学生社团活动体验与人生
规划相结合，让学生找到真实
的自己，这也是对一中学子个
性的拓展。 ”高三年级的张卓
雅是 SunnyWorld 电声乐社的
一员，谈及未来大学生活时她
说：“我还是会继续在音乐方
面发展，这也是自己的兴趣所
在。 ”

“依托社团活动， 我们也
把家国情怀和文化自信植入
其中， 起到方向上的引导作
用。 ”张建华说。 IPA 社团专攻
摄影，今年上半年，他们自己
策划、拍摄和剪辑了青春微电
影《书者峥嵘》，展现了三代一
中青年的奋斗史，向新中国成
立 70 周年献礼。

（杨涵）

9 月 29 日， 新吴区教育局承担的省级“十三
五” 规划重点课题开题论证会在鸿山实验小学召
开。 一批省、市以及高校的教育专家到场指导。

近年来，新吴区教育局在国际理解教育、物联
网教育工作方面做了不少尝试，成效显著。 该区教
育局依托物联网技术高速发展以及自身教育发展
实际， 申领了覆盖全区域的省教育科学“十三五”
规划重点资助课题———《基于教育物联网的国际生
活社区课程开发研究》， 希望通过物联网技术，开
发具有国际化特色的校本课程，提升师生的国际化
视野和信息化素养。新吴区教师发展中心相关负责
人现场作了课题的开题报告。 鸿山实验小学、波士
顿外籍人员子女学校、旺庄实验小学 3 个课题组负
责人分别汇报了子课题内容、初期研究情况以及下
一步工作安排。在场各位专家分别进行了针对性点
评，并对下一步研究方向、内容等提出建议。

课题主持人、区教育局局长张英表示，开题会
后，课题组将进一步深化、细化研究项目，抓住重
点， 明确研究路径， 高质量地完成课题的研究工
作。 她希望在专家团队的指导下，在全区教育人思
考、践行下，推动“新吴智慧教育”向更高层次发
展，进一步提升区域教育国际化水平。

（陈春贤）

你是报业小记者吗？
一定不能错过这场活动！

提升教育智慧化和国际化
新吴区覆盖全区省级课题开题


